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DOYENNÉ LITTORAL

Bientôt les JO…
Que les Jeux olympiques nous 
inspirent d’être artisans de 
Paix, bâtisseurs de Justice, 
témoins infatigables de 
l’Amour de Dieu…

  PAGE 7 
DANS NOS PAROISSES

Sport et foi : des 
points communs ?
Faire un parallèle entre le sport 
et la foi chrétienne est-il ima-
ginable ? Les points communs 
sont nombreux...
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GRAND-ANGLE

Un été spirituel,  
ça vous dirait ?
Avec la Pastorale des Réalités 
du Tourisme et des Loisirs, les 
idées ne manquent pas cet été.  
Pourquoi pas un pélé !

Et si on partait 
en pèlerinage !
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ÉD ITO

Vous avez lu le journal ?
Chaque année, à cette même période, vous recevez le journal des pa-

roisses catholiques du Littoral dénommé « Bâtisseurs ». Vous y trouve-

rez des évènements concernant votre paroisse et les paroisses voisines. 

Ce journal se veut être exclusivement un outil porteur de bonnes nou-

velles et d’espérance.

Depuis un an maintenant, nous avons un nouvel évêque, Mgr Laurent 

Le Boulc’h, qui nous entraîne à vivre un nouvel élan tourné vers la mis-

sion. Pour ce faire, vous avez été invités à partager la Parole de Dieu 

en fraternités, en équipes. J’espère que ceux qui ont vécu ces temps en 

équipes fraternelles ont pu expérimenter la joie de la rencontre, du par-

tage de l’Évangile et que cela leur a donné un élan pour mieux annoncer 

l’Évangile.

Vous êtes invités à poursuivre et nous aurons l’occasion d’aller plus 

loin en réfléchissant plus précisément sur qu’est la mission du disciple 

du Christ !

D’ici là, passez un bel été rempli de soleil, bien 

évidemment ! Que cet été soit pour chacun l’oc-

casion de se ressourcer, de se reposer et de vivre 

pleinement ancré au Christ !

Bonne lecture et surtout n’hésitez pas à nous 

dire ce que vous pensez de ce journal rempli de 

bonnes nouvelles et notamment de la Bonne 

Nouvelle de Jésus-Christ !

Père Romuald Carton, 
Vicaire épiscopal  référent pour le  Littoral  et  les  Flandres, 

Curé de Saint-Gi l les  en Dunkerque
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Pour votre

03 20 13 36 70
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pub.nord@bayard-service.com

SI VOUS AVEZ UN CHOIX À FAIRE, 
CONTACTEZ EN PRIORITÉ NOS ANNONCEURS !

Ils soutiennent votre journal depuis des années. N’hésitez pas à les contacter, vous ne serez pas 
déçu de leur sérieux et de leur disponibilité. Merci d’avance pour votre solidarité.
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PROPOSITIONS DE LA PRTL, PASTORALE DES RÉALITÉS DU TOURISME ET DES LOISIRS

« Et vous, vous faites quoi cet été ? »
Petit quizz pour savoir quel élément 
vous attire naturellement...

Quand vous pensez à Dunkerque, vous voyez 
immédiatement :
A/ la mer, la plage, les nuages
B/ les villas de la Belle Époque, les musées, le casino
C/ les arbres, les fleurs, les plantes

2- Quand vous pensez aux vacances, vous imaginez :
A/ le transat sur la plage, le sable dans les chaus-
sures, le maillot de bain
B/ le short, les chaussures de rando, le sac à dos
C/ les outils de jardin, la brouette, les jardinières

3- Vos albums photo sont remplis majoritairement :
A/ de photos du littoral, de la mer, des dunes
B/ de photos de famille, de maisons, de repas entre 
amis
C/ d’idées à refaire chez soi

4- Pour l’été 2024, vous avez envie :
A/ de tranquillité, de bons moments et de beaux 
souvenirs
B/ de bons moments, de beaux souvenirs et de 
tranquillité
C/ de beaux souvenirs, de tranquillité et de bons 
moments

 → Si vous avez une majorité de a, vous aimez 
le grand air, votre élément naturel est l’air, la 
proposition a est faite pour vous.

 → Si vous avez une majorité de b, vous aimez 
découvrir et visiter, votre élément est la pierre, la 
proposition b est faite pour vous.

 → Si vous avez une majorité de c, vous aimez la 
nature, votre élément est la terre, la proposition c 
est faite pour vous.

PROPOSITION A : RESPIREZ !
6 plages aux ambiances différentes vous attendent :
Malo-les-Bains : faire une digue, manger une glace, participer aux animations
Bray-Dunes : marcher dans les dunes, sentir le vent sur la peau qui prend un 
goût unique de sel
Zuydcoote : une plage sauvage pour profiter du calme et des grands espaces
Leffrinckoucke : voir les vestiges du mur de l’Atlantique et peut-être participer 
au concours de décorticage de crevettes
Petit-Fort-Philippe : voir les cabines de plage, profiter de la plage en famille
Grand-Fort-Philippe : faire du cerf-volant, manger des salicornes, se croire en Bretagne

PROPOSITION B : SORTEZ !
Pour ceux qui aiment l’histoire : Musée portuaire de Dunkerque, Muséria le 
Fort-des-Dunes , le Princess Elizabeth, les blockhaus
Pour ceux qui veulent prendre de la hauteur : les beffrois (Saint-Éloi, Hôtel de Ville 
et Gravelines, classés au Patrimoine Mondial de l’Humanité par l’Unesco), les phares
Pour ceux qui ont besoin d’apprendre en plus de voir du beau : les musées, le 
chœur de lumière à Bourbourg, le chantier Tourville

PROPOSITION C : DÉCOUVREZ !
Pour voir des animaux : Bio Topia, Le Camélus, la ferme pédagogique Vernaelde, 
l’aquarium de Malo…
Pour s’amuser : le parc Galamé, le parc du Fort-Louis, le fort Aventures, le peps 
strike, le PLUS, Sportica, Bowling…
Pour prendre l’air et découvrir la Création : la Vélo maritime (53 km-partie 
française de l’Euro Vélo 4), la Vélo route des Flandres, le site des Dunes, la 
réserve naturelle du platier d’Oye (230 espèces d’oiseaux, 20 espèces de 
mammifères, 361 espèces végétales), le bois des forts (350 hectares).

L’été, période favorable aux loisirs et au tourisme, peut être un moment où notre rapport 

au temps, au bruit, à l’autre, à la Création se déploie autrement. Il ne faut pas aller bien loin 

pour profiter du temps de l’été ; voici quelques astuces pour se sentir en vacances tout en 

restant chez soi :

- portez des vêtements différents du reste de l’année (T-shirts, tongs), changez vos ho-

raires habituels et prendre du temps pour soi, essayez une nouvelle recette et invitez des 

proches à la goûter, lisez en pleine journée, le temps que vous voulez, découvrez une 

activité manuelle...
HÉLÈNE BOSSAERT
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Vous avez dit « pèlerinage » !
C ’est une démarche indi-

viduelle ou collective 
«de chez soi vers un ailleurs» 
d’où les formules habituelles 
comme « aller en pèlerinage, 
partir en pèlerinage »… C’est 
une démarche religieuse 
propre à toutes les religions : 
nos frères et sœurs de confes-
sion juive vont à Jérusalem 
au Mur des Lamentations (ou 
mur occidental), nos frères et sœurs de 
confession musulmane vont à La Mecque, 
Médine ou Jérusalem sur l’esplanade des 
mosquées, nos frères et sœurs de confes-
sion hindouiste vont aux sources du Gange 
ou Bénarès… Et nous, frères et sœurs chré-
tiens catholiques, nous allons en Terre 
Sainte, à Rome, à Compostelle, à Lourdes, 
à Lisieux, etc. ou dans toutes chapelles ou 
lieux de dévotion proches de chez nous… 
Tout pèlerinage commence toujours par 
les pieds… «Il faut y aller !» c’est le fameux 
« Yallah » de sœur Emmanuelle du Caire.

Le pèlerinage
- c’est une démarche spirituelle qui nous 
conduit aux sources de la foi en prenant 
du temps pour la prière, la pénitence, la 
réflexion, la méditation de la Parole de 
Dieu…
- c’est une aventure spirituelle qui nous 

pousse à aller à la Rencontre de Dieu et de 
nos frères et sœurs, en nous rendant sur 
le lieu où une sainte ou saint a vécu, où le 
Christ, la Vierge Marie ou une sainte ou un 
saint sont apparus…
- c’est une pause spirituelle dans nos vies 
agitées ou bousculées pour nous remettre 
en face de l’essentiel auquel la Parole de 
Dieu nous appelle, faire la relecture de sa 
vie ou de tel évènement qui nous a mar-
qué, chahuté ou ébranlé notre vie…
- c’est un bol d’air spirituel qui nous per-
met de reprendre du souffle, de la vigueur, 
du courage, de l’énergie pour continuer 
ou reprendre la route avec nos frères et 
sœurs, dans la confiance en notre Dieu qui 
jamais ne nous abandonnera…
- c’est un don spirituel de l’Amour infini 
de Dieu qui nous invite avec nos frères et 
sœurs dans la foi, « à rendre compte de l’Es-
pérance qui est en nous », comme le disait 

déjà saint Pierre aux premiers 
chrétiens…
- c’est un temps spirituel de 
grâces qui nous renouvelle 
dans la confiance et la joie 
en Dieu de se savoir Aimer et 
être Filles et Fils Bien-aimés du 
Père.
Dans quelques jours, nous 
serons 3 600 de notre diocèse 
de Lille dont un grand nombre 

du Dunkerquois à partir, à aller en pèle-
rinage à Lourdes, où la Vierge Marie est 
apparue dix-huit fois à sainte Bernadette ! 
« On vous emporte toutes et tous dans nos 
valises ! Vivons ensemble ce temps de pélé 
afin que tous, nous en recevions les fruits ! »

ABBÉ JÉRÔME VANDERSCHAEVE,

DIRECTEUR DES PÈLERINAGES DIOCÉSAINS

TÉL. 06 74 02 15 31

UN PROCHAIN PÉLÉ !
Nos frères et sœurs chrétiens de 
Terre sainte nous attendent du 20 
au 30 octobre prochain à Nazareth, 
Bethléem, Jérusalem, Jéricho, Emmaüs… 
Soyons nombreux à y aller et pourquoi 
pas, un bon groupe du Dunkerquois… 
Renseignements et Inscriptions auprès 
de l’abbé Jérôme à Bourbourg ou aux 
pélés diocésains à Lille !
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Ma foi a grandi en voyant tous ces 
enfants de Dieu bienvei�lants les uns 

envers les autres

Ch’ti pélé : ils témoignent

« Alors que je reviens de ce Ch’ti pélé, je ressens le besoin d’expri-
mer ma profonde gratitude pour la présence et le dévouement 
des accompagnateurs et des prêtres tout long de ce voyage 
spirituel. Votre écoute, votre compassion ont illuminé mon che-
min et enrichi mon expérience : vous avez été pour moi des 
guides spirituels, des confidents et des modèles de foi. Votre 
sagesse et votre humilité m’inspirent et m’aident à approfondir 
ma relation avec Dieu et avec tous ceux qui m’entourent. Chaque 
mot prononcé, chaque geste posé reflétaient votre profond en-
gagement et la recherche de notre bien spirituel. Je veux vous 
remercier de plus profond du cœur. Vous avez su créer un espace 
de paix, de réflexion et de prière où chacun a pu se ressourcer et 
se rapprocher de Dieu. Que le Seigneur vous bénisse abondam-
ment et que votre lumière continue de briller dans la vie de ceux 
que vous rencontrez… Encore, Merci pour tout… »

ARTHUR, JEUNE DE LEFFRINCKOUCKE, DE 3E

« C’est génial, il faut s’attendre à toutes les émotions possibles. »
MARION – LOON-PLAGE

« C’était incroyable à couper le souffle, j’ai trouvé ce pèlerinage 
magnifique et incroyable à vivre. »

LILOU – LOON-PLAGE

JEUNES DU DIOCÈSE DE CHÂLONS-EN-CHAMPAGNE

Le groupe des 
lycéens au service 
des malades
Voilà mon ressenti du pèlerinage du mois d’avril : déjà, 

c’était une semaine bénie, on est passé par plein d’émo-
tions, cette proximité avec les malades… J’ai beaucoup aimé 
même si je ne suis pas tombée sur des personnes bavardes. J’ai 
apprécié de les aider, de m’occuper d’elles : cela m’a permis de 
me sentir bien avec la présence de Dieu. C’était vraiment riche 
en émotions et si c’était à refaire, je n’hésiterai en aucun cas. 
Je n’oublie aucune miette de ce voyage, tous les souvenirs de 
ce que l’on a créé ensemble sont précieux à mes yeux, les ren-
contres avec les autres jeunes, les hospitaliers, les animateurs 
et surtout avec les malades. Ma foi a grandi en voyant tous ces 
enfants de Dieu bienveillants les uns envers les autres. Mon 
cœur s’est réellement apaisé pendant le voyage, les échanges 
avec certaines personnes : tout cela m’a changé et mainte-
nant j’avancerai dans la vie d’une manière différente afin de 
servir mieux le Seigneur et proposer sa parole, ses commande-
ments. La bienveillance et le service des autres sont pour moi, 
la preuve que l’Amour de Dieu est toujours accessible et c’est 
ce mode de vie-là qui est bon…

MARTA, JEUNE DE SECONDE – BOURBOURG
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   Entreprise Générale de Bâtiments    L. LECOMTE
Tous travaux de Rénovation

Maçonnerie - Menuiserie - Couverture - Carrelage
24, rue Louis Vanraët - DUNKERQUE - Tél. 03 28 63 65 13

www.batiment-lecomte.fr

 Maison fondée en 1882

Agence de Dunkerque



COUPS DE CŒUR
 → «Veilleur, où en est la nuit ?»  

de A. Candiard
Connaissez-vous Adrien 
Candiard ? Nous avons déjà, dans 
nos colonnes, évoqué l’un de 
ses livres… Ce jeune dominicain, 
prieur du couvent du Caire, a 
la plume agile, la pensée claire 

et concise. Pour cet été, je vous propose 
une lecture revigorante : Veilleur, où en 
est la nuit ? Ce petit livre vient de paraître 
en édition de poche (5 euros). De quoi 
s’agit-il ? Face à l’angoisse généralisée de 
nos contemporains et peut-être à la nôtre 
aussi, l’auteur propose une réponse toute 
simple que je vous invite à découvrir par 
vous-mêmes. Ce livre m’a fait du bien, je 
souhaite qu’il en soit de même pour vous !

E. Desprets

 → «Reconquérir le sacré»,  
de Sonia Mabrouk
Le sacré peut s’incarner au travers 
de la contemplation de la nature, 
des monuments, de cérémonies, 
de chants, de commémorations. 
Il apparaît essentiel comme un 
remède au déracinement, à la 

désintégration et quand le rituel ne peut 
pas s’instaurer, la violence fait irruption ! 
Il est donc plus nécessaire et poétique de 
nous accrocher à ce qui nous élève qu’à ce 
qui nous divise. Le retour au sacré semble 
être un chemin salvateur, mais il demande 
patience et abnégation car le mystère 
nous précède et nous dépasse.

S. Schoumaker

CONFÉRENCE

 → « un combat pour la lumière »
Dans cette conférence brillante et 
spirituellement roborative, Jean-Claude 
Deremble, philosophe, docteur ès lettres, 
maître de conférences, nous explique 
l’origine biblique (Genèse) de ce thème de 
la Lumière. Elle se confond avec l’Esprit 
(Dieu), planant à la surface des eaux, 
dans les ténèbres du chaos primordial. 
La lumière est cette force ordonnatrice, 
d’origine divine, dans son éternel combat 
contre les forces du mal. Jean-Luc Deremble 
en repère le cheminement tout au long du 
Moyen Âge, dans les différentes formes 
d’expression artistique. Elle s’épanouit dans 
l’architecture romane. Il faut écouter Jean-
Luc Deremble, un homme habité par cette 
« lumière » dont il nous parle si bien. J.P. 
Deremble intervient régulièrement dans 
les cycles de conférences du Musoir  et de  
Convivialité en Flandre.

F. Toulouse

Se mettre, en paroisse,  
au service de la fragilité !
Nous nous retrouvons en fin d’après-midi au 
presbytère ; ceux qui l’ont pu, Janine, Marc et Caroline 
se sont libérés au pied levé pour répondre à ma 
proposition de les interroger sur cette toute nouvelle 
équipe créée à la demande de notre curé, le père 
Matthieu Aine. Sa feuille de route ? Être à l’écoute des 
besoins des plus fragiles.

À l’occasion de la projection du 
film « L’Abbé Pierre, une vie de 

combats », organisée par la paroisse, 
des contacts se nouent avec les com-
pagnons et le président d’Emmaüs. 
Quelle personnalité plus inspirante 
que celle de l’abbé pour un tel projet ? 
Ne disait-il pas : « Le contraire de la mi-
sère, ce n’est pas la richesse. Le contraire 
de la misère, c’est le partage… Et tout ce 
qui n’est pas partagé est perdu ».
Tout de suite, il est question d’Élodie 
qui a été moteur de l’équipe au mo-
ment des inondations qui ont, à quatre 
reprises, affecté nos voisins du Pas-de-
Calais, cet hiver. Avec le soutien logis-
tique d’Emmaüs Dunkerque, ils se sont 
organisés, en décembre, pour leur ve-
nir en aide concrètement par une col-
lecte de vêtements, puis, en mars, par 
une aide alimentaire aux sinistrés. À ce 
moment-là, les projecteurs des médias 
s’étaient éteints. Lentement mais sûre-
ment, la pauvreté, les découragements 
s’étaient installés avec un profond sen-
timent d’abandon et de solitude. Avec 
l’angoisse du présent et de l’avenir : 
« Et si ça recommence, ma maison tien-
dra-t-elle ? Et si le quartier est rasé ? »

Motivés, unis et ouverts
Mais le souci de l’équipe va bien au-
delà de ces actions qui ont mobilisé 
ponctuellement les paroissiens. Juste 
à côté de nous vivent des personnes 
fragilisées, coexistent des gens seuls 
qui aspireraient à tisser des liens, 
qui se battent avec courage, des per-
sonnes en détresse matérielle et mo-
rale, des étudiants en grande précari-
té, c’est vers tous ceux-là que l’équipe 
souhaite se tourner. Alors les idées 
fusent : un appartement jouxtant la 
chapelle Sainte-Anne pourrait deve-

nir un lieu convivial, dans ce quartier 
éloigné de l’église de Malo, un point 
de rencontres.
Je les sens motivés, unis et ouverts. 
Désireux aussi d’élargir leur équipe 
car ils fourmillent de projets qui né-
cessitent des bras, des bonnes volon-
tés, de la disponibilité. Il ne s’agit pas 
de « faire » la charité mais de rejoindre 
chacun là où il en est, en l’écoutant, 
en l’épaulant, en l’intégrant à un pro-
jet. Être à côté tout simplement.
Si vous souhaitez prendre contact avec 
l’équipe, Vous êtes les bienvenus  ! 
Une boîte aux lettres sera installée au 
fond de l’église de Malo.

ÉLISABETH DESPRETS

Contact : marc.wulveryck@yahoo.fr
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Sport et foi : des points 
communs ?
 En cette année olympique, faire un parallèle entre le sport et la foi chrétienne est-il 
imaginable ? L’exercice de tenter d’identifier ressemblances et différences entre sport et foi 
peut nous aider à y voir plus clair.

Quelles ressemblances ?
1. L’ambition de trouver sa 
voie. Un sportif choisit sa dis-
cipline, d’après ses talents 
propres ; dans la foi, les talents 
ou les dons s’expriment dans la 
vocation de chacun. Un entraî-
neur, ou un accompagnateur 
spirituel, éveille et aide à faire 
fructifier ces talents.
2. L’entraînement. Condition 
impérative pour obtenir une 
performance sportive, l’entraînement 
prend la forme de la pratique des vertus 
pour le croyant ; par exemple le carême est 
un des moyens de réaliser cette discipline.
3. La capacité à surmonter nos décep-
tions. Le sport comme la foi, nous invitent 
à dépasser les échecs  : contre-perfor-
mance d’un côté, péchés de l’autre.
4. Le handisport et le paralympisme. 
Le sport, comme la religion, cherchent à 
accueillir les personnes en situation de 
handicap. Chacun à notre place, y prêtons-
nous suffisamment d’attention ?
5. La santé : la pratique du sport est consi-
dérée comme un atout pour la santé phy-
sique et morale ; la foi est un atout pour la 
santé spirituelle.
6. La joie : la joie de gagner d’un côté ; 

la joie de croire de l’autre ! À 
noter que la joie est démulti-
pliée quand elle est partagée !

Des différences ?
Dans le sport, les années 
passent et les médaillés 
aussi, leurs records sont vite 
effacés par d’autres. Dans la 
foi, saint Paul nous dit que 
« nous courons pour une cou-
ronne qui ne se fane pas » (1 Co 

9) ; la mémoire des saints est entretenue.
L’arrogance médiatique s’empresse d’ou-
blier les blessés du sport de haut niveau. 
L’humilité chrétienne porte attention aux 
blessés de la vie.
3. L’argent  : Les médias ont envahi le 
sport de haut niveau, surtout le football, 
à coup de centaines de millions. La foi 
chrétienne se méfie de l’argent : « nul ne 
peut servir Dieu et l’argent » nous dit Jésus.

Au-delà de leurs points communs et 
de leurs différences, le sport et la foi 
auraient-ils des bonnes pratiques à 
échanger ?
Si la vie, telle qu’on peut l’observer dans 
son histoire, est faite de compétition et 
de solidarité, alors les valeurs du sport 

peuvent enrichir notre foi sur le thème du 
combat spirituel (compétition contre le 
mal) : approfondir notre volonté et notre 
entraînement dans ce combat nous rap-
proche du Christ. De même, le sport peut 
s’inspirer des dimensions de fraternité 
issues de la foi, pour tempérer la compé-
tition par davantage de solidarité. Cette 
solidarité n’est pas absente dans le sport 
amateur, mais est moins perceptible dans 
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BERTRAND LE FALHER

Les vacances de la vie
À quelques jours des vacances d’été, j’évoque ici, les années 
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Retraités, nous vivons un temps, d’autant plus précieux qu’il 
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Les perspectives d’avenir se sont raréfiées. Nous n’avons plus 
le temps, ni l’énergie, nécessaires pour les grands projets. Le 
renoncement survient comme un bienfait.
Notre faim de reconnaissance, notre soif d’exister aux yeux 
d’autrui comme à nos propres yeux, se sont progressivement 
atténuées avec l’arrêt du métier. Privée du moteur puissant de 
la vanité, l’ambition se transforme, peu à peu, en indifférence. 

Notre corps vieillissant (quand ce n’est pas la maladie) nous 
impose ses limites, sans détour ni recours. On se croyait beau, 
brillant, battant : on se réveille, un matin, pitoyable vieillard. Le 
poids des années s’accroît, à mesure que décroît, celui de nos 
illusions sur nous-mêmes. Il se peut alors, que Dieu s’approche 
et se révèle dans nos vies car c’est du sein de nos pauvretés qu’il 
suscite en nous ce besoin « d’aimer et se sentir aimé », qui nous 
attire à lui, comme des enfants, pour que nous pressentions, dès 
cette vie, l’Infini dans nos vies et goûtions, en lui, les prémices 
de l’Éternité.

FRANCIS TOULOUSE
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Il y a les pour, les contre, les petits, les 
grands, les parieurs, les amateurs, les 
joueurs… Qui que vous soyez, où que vous 
soyez, vous êtes au cœur du sport depuis 
des semaines et pour plusieurs mois 
encore. Le sport traverse les époques et 
les générations, en gardant son ADN, 

toujours empreint de fraternité.

LE SPORT

Entre 
fraternité,

foi et valeurs 

Tout l’agenda sur
lille.catholique.fr

L e sport est un formidable outil éducatif, de mixi-
té sociale, porteur de valeurs de fraternité et de 

respect. Les événements sportifs, dont les sportifs eux-
mêmes sont les ambassadeurs, sont autant d’opportu-
nités de mettre en valeur une identité commune autour 
de rassemblements populaires. En renforçant l’accès à la 
pratique sportive des jeunes qui en sont le plus éloignés 
et en leur permettant une pratique éducative, régulière 
et encadrée au sein des clubs sportifs, le programme « Ci-
toyens du sport » compte favoriser l’éducation des plus 
jeunes et contribuer à la mixité sociale et de genre.  
Sport des sports, le foot est le plus pratiqué au monde. Le 
saviez-vous ? Il existe même une compétition au sein de 
l’État du Vatican, entre les équipes des services du Vati-
can ! Mais les disciplines et pratiques sportives sont bien 
évidemment innombrables, comme en témoigne entre 
autres, tous les quatre ans, l’événement mondial que sont 
les Jeux olympiques !
L’Église a toujours été présente dans le sport. En juin 2004, 
le pape Jean-Paul II, grand sportif, a créé, au sein du di-
castère du conseil pontifical pour les laïcs, une section 
« Église et sport ». En 2014, le pape François a rencontré 
50 000 sportifs italiens, place Saint-Pierre, à Rome, à l’oc-
casion des 70 ans de la fondation du Centre sportif italien. 
« Le sport revêt aujourd’hui une grande importance, car il peut 
favoriser chez les jeunes l’affirmation de valeurs importantes 
telles que la loyauté, la persévérance, l’amitié, le partage ou en-
core la solidarité. C’est précisément pour ce motif que, ces der-
nières années, il s’est toujours davantage développé comme l’un 
des phénomènes typiques de la modernité presque un “signe 
des temps” capable d’interpréter de nouvelles exigences et de 
nouvelles attentes de l’humanité », déclarait Jean-Paul II en 
2000, lors d’une homélie pour le jubilé des sportifs.

Catherine Tourret

YANNICK BOKOLO 

« M a foi est née 
dans le sport » 

→ Pour Yannick Bokolo, ancien basketteur de Pro A, du club de 
Gravelines, sport et foi sont étroitement liés.  
Dans le sport professionnel, la foi peut parfois servir de « booster » : 
si je prie, alors mes résultats seront meilleurs ou bien je serais protégé ! 
Mais, pour moi, cela n’a jamais été le cas. Ce sont mes parents qui m’ont 
transmis la foi en Dieu, mais c’est le sport qui m’a réellement rendu 
croyant. Ma foi est née dans le sport ! 
Originaire du Zaïre, j’ai grandi 
à Besançon où j’ai découvert 
la pratique du sport. C’est lors 
de mes premiers déplacements 
sportifs que la foi a pris plus 
de place dans ma vie. Éloigné 
de mes parents, je me suis 
accroché à Dieu, lisant la 
Bible, me formant, cherchant 
la proximité avec d’autres 
chrétiens. Je me suis souvent 
fait la réflexion qu’en sport, 
l’entraînement est autant 
personnel que collectif ; il en 
est de même dans la foi : avec 
une relation à Dieu personnelle, 
vécue et cultivée dans l’intimité, 
et avec une vie d’Église, 
dans une forte dimension 
communautaire. Sport et foi 
sont liés. On y retrouve les 
valeurs de partage, de foi en 
l’autre et en soi, la notion 
de sacrifice, de travail… Des 
valeurs naturelles, mais assez 
rigoureuses. 
Je ne parlais pas de ma foi de 
manière explicite, mais je crois 
que mon éthique de vie interrogeait beaucoup mes coéquipiers. Le sport 
pro peut avoir ces petits travers, et je savais au fond de moi que l’excès 
allait me rendre malheureux. Je voulais un rapport loyal aux choses : 
gérer ma carrière avec droiture, mon argent avec justesse… Avec le recul, 
je sais que la foi m’a aidé dans ma carrière, avec une règle de vie saine 
qui m’a permis de me détacher de la pression, de la vie pailletée. Ma 
meilleure saison a été justement l’année de mon détachement.

P R I È R E 
Père, source de la joie véritable, tout 
au long de la Première Alliance, tu as commencé 
à enfanter un peuple. Par ta Parole de grâce et 
les exploits de tes enfants bien-aimés, tu leur as 
révélé tes prodiges et ta force. En ton Fils Jésus-
Christ, tu as appelé toutes les nations à former 
un peuple de louange à ta gloire. Donne-nous 
de mener le bon combat, afin de recevoir au bout 
de notre course, la couronne qui ne flétrit pas.
Regarde dès maintenant, Dieu très 

bon, notre pays, la France, qui 

accueillera les JO 2024. Donne-lui de 
regarder cet événement dans la joie, la paix et 
la fraternité. Répands ton Esprit Saint, pour tous 
ceux qui œuvrent à la réalisation de Paris 2024, 
sur toutes les personnes qui viendront des quatre 
coins de la Terre et sur les athlètes, accorde-leur 
la force nécessaire, pour que chacun donne le 
meilleur de lui-même. Par leurs familles et par 
leur entraîneur, que les sportifs obtiennent leur 
soutien dans les moments de joie et d’épreuves.
Aide-nous, Seigneur, à toujours viser 
« plus vite, plus haut et plus fort », pour accueillir 
le monde entier, rassemblé dans la passion 
commune du sport, et à former ainsi une Église 
rayonnante, fraternelle et consolatrice. Amen. 

→Source : Aleteia

Holy game : 
c’est le 

programme spi 
des « Jeux saints » 

2024. 
Des propositions 
se construisent

 dans notre diocèse. 
Préparez-vous !
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Le pape François a décidé 
de consacrer l’année 2024 
à la prière
Dans notre paroisse, 
plusieurs propositions 
permettent de rejoindre 
des membres de la 
communauté paroissiale 
pour prier ensemble. 
Soyons-en heureux et 
mesurons notre chance de 
pouvoir ainsi vivre notre 
foi avec d’autres !

I l y a bien sûr les messes domini-
cales, ainsi qu’une messe chaque 

jour en semaine.
Par ailleurs, chaque mardi à 14h30 
en l’église Notre-Dame un groupe se 
réunit pour la prière du chapelet. Et 
un mardi sur deux hors vacances sco-
laires, des personnes se retrouvent 
dans « la joie de prier », en alternance 
avec « la joie de chanter », de 20h à 
21h15 en l’église Sainte Bernadette. 
L’église Notre-Dame est, d’autre part, 
ouverte permettant à ceux qui le sou-
haitent de se poser au cours de la jour-
née pour se tourner vers le Seigneur et 
la Vierge Marie.
Un temps de ressourcement proposé 

à tous dans « La prière qui permet à 
chaque homme et à chaque femme de ce 
monde de se tourner vers le Dieu unique, 
pour lui dire ce qui est caché dans le se-
cret du cœur », comme nous le rappelle 
le pape François.

BD

Agenda
Évènements et horaires des messes

DIMANCHE 23 JUIN
 → Messe en famille à Notre-Dame à 11h / 
clôture. Auberge espagnole et jeux après 
la messe

MARDI 15 AOÛT
 → Fête de Notre-Dame de l’Assomption - 
messe à 10h ; départ à 15h de l’église vers 
la petite chapelle Notre-Dame-des-Dunes

DIMANCHE 15 SEPTEMBRE
 → Fête de Saint Fiacre en différé-Fête 
paroissiale-Messe à 11h à Notre-Dame 
Messe en famille / Messe d’entrée / Saint-
Corneille - bénédiction des cartables / 
auberge espagnole-barbecue

NB : JUILLET-AOÛT
 → 1er et 3e samedis : 

Messe à Jésus-Ouvrier à 17h30
 → 2e et 4e (5e) samedis

Messe à Saint Zéphyrin à 17h30

JUILLET
 → Dimanche à 9h30 à Sainte-Bernadette  
et à 11h à Notre-Dame

AOÛT
 → Dimanche à 11h à Notre-Dame. Pas de 
messe à Sainte-Bernadette

Accueil

Permanence, Maison 
paroissiale, place de l’Abbé 
Bonpain à Rosendaël

→ Juillet : mardi de 10h à 
11h30 ; vendredi de 10h à 
11h30 et de 17h30 à 19h

→ Août : mardi et 
vendredi de 10h à 11h30

À VOS CLAVIERS !
L’adresse du site de notre paroisse : 
https://paroissestfiacre-dunkerque.fr

L’église notre-Dame, place de l’abbé 
Bonpain à Rosendaël, avec ses portes, 
presque toujours ouvertes.

EN PLUS DE NOTRE-DAME (VOIR CI-DESSUS) LES 3
AUTRES CLOCHERS DE NOTRE PAROISSE SAINT-FIACRE

Église Sainte-
Bernadette 
Dunkerque

Église Jésus-Ouvrier Leffrinckoucke

Église Saint-Zéphyrin Dunkerque
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Dans notre paroisse, Perrine  
a été baptisée à Pâques
Perrine baptisée lors de la veillée pascale nous apporte son témoignage.

J e m’appelle Perrine, j’ai 42 ans et suis 
assistante logistique. J’ai toujours cru 

en Dieu d’aussi loin que je m’en souvienne. 
Je me revois jeune enfant parler au ciel à 
travers mon velux. Pourtant aucun membre 
de ma famille n’est croyant et je n’ai reçu 
aucune éducation religieuse.
À l’âge de 18 mois mes reins se sont bloqués 
et j’ai été héliportée jusqu’au CHR de Lille. 
Dans l’hélicoptère j’ai été déclarée morte, 
puis je suis revenue à moi. J’ai été hospi-
talisée 6 mois. Au bout d’un moment mes 
reins ont fonctionné à nouveau, ce que les 
professeurs n’ont jamais su expliquer.
Plus tard à l’âge de 18 ans, je revenais du 
travail tard le soir quand dans le métro 3 
individus m’ont menacé d’un couteau. J’ai 
eu le sentiment de me détacher de mon 
corps. Entre alors dans la rame un agent de 
Transpole qui me porte secours alors qu’il 
ne devait pas être présent à cet horaire.
À 21 ans, je tenais un commerce de fleurs. 
Un soir un pseudo client déguisé en habit 

de carnaval (c’était la période) entre dans 
le magasin, feint l’achat d’un bouquet puis 
sort une arme et la met sous ma tempe 
pour avoir la caisse que je lui ai remise. 
Je me disais : « mais pourquoi tout ça tombe 
sur moi ? ». Jusqu’au moment où j’ai vu les 
choses d’une autre façon : malgré tout ce 
qui m’est arrivé je m’en suis toujours sortie. 
J’ai alors réalisé que j’avais une protection. 
J’ai rencontré dans ma vie des situations 
qui m’ont amené à penser que Dieu est 

bien présent. Ayant toujours cru aux 3 reli-
gions monothéistes et à leurs prophètes, 
j’ai réfléchi durant une vingtaine d’années 
jusqu’à ce que je décide de suivre Jésus 
pour son ouverture aux autres, son rappro-
chement des plus faibles et plus démunis 
et pour le pardon. Je mesure ma chance de 
vivre aujourd’hui librement en manquant 
de rien, alors qu’il y a tant d’injustices dans 
le monde ! Ma décision de devenir chré-
tienne contribue pour moi à les dénoncer.

CARNET PAROISSIAL DU 15 FÉVRIER AU 16 MAI

Ont reçu le sacrement  
du baptême
Perrine DHAUSSY, Eliott FOURNET, Adèle 
VANACKER, Nathan VLIETINCK

Sont entrés dans leur éternité
Christiane BERTELOOT-PIERONNE 68 ans, Éliane 
DUPAS 74 ans, Bernard PERARD 84 ans, Jacqueline 
FAYENS 99 ans, Jeannine DEFEVER-DEVOS 93 

ans, Véronique DEVOS 68 ans, Gisèle PLUY 90 
ans, Marcelle TABUTAUD 97 ans, Josette ABEELE-
DEMEESTER 76 ans, Micheline RENAULT-NORRÉ 80 
ans, Robert L’HERMET 89 ans, Alain LEGROS 75 ans, 
Lyliane VAMPOUILLE 87 ans, Bernadette SCHIEVANO-
FOURNIER 89 ans, Monique BATAILLE-HENDERYCKX 
83 ans, Bernard VAMPOUILLE 77 ans, Michel 
DEWAELE 67 ans, Marie-Thérèse CLAEYSSEN-LEURS 
87 ans, Arlette MORIZOT-ROOM 93 ans, Thérèse 
CAULIER-KIEKEN 89 ans, Maxime LAFORCE 95 ans, 

Yannick DECOSTER 77 ans, Micheline VERSCHAEVE-
COLWET 88 ans, Frédéric BRUNEEL 58 ans, Raymond 
DEZITTER 83ans, Michelle LOUF-DEBAVELAERE 88 
ans, Marie-Claire TOUSSAINT-VERHARNE 85 ans, 
Danièle SIX-SENS 78 ans, Yves CLEMENT 85 ans, 
Francis BAVIÈRE 76 ans, Roger RYCKEBOER 79 ans, 
Monique PRUVOST-MAES 73 ans, Bertrand DEMOL, 
Alain LANGLET 66 ans. Thérèse VERMEERSCH-
QUETEL 87 ans, Nelly LEYSSENS-JOLLY 83 ans.

Perrine, baptisée le soir du samedi de Pâques par Père Gérard, son accompagnateur, sous le regard de 
sa marraine et de son parrain.

RÉSULTATS RECORDS EN 2024 DU NOMBRE DE CATÉCHUMÈNES EN FRANCE

DES CATÉCHUMÈNES DE PLUS EN PLUS NOMBREUX
Comme l’an dernier, les diocèses de France (104 au total) enregistrent une forte hausse des 
catéchumènes (postulant au baptême qui suit un enseignement religieux pendant deux ans 
environ). De +28 % en 2023, cette croissance franchit en 2024 le seuil des 30 %. Au total, 7 135 
adultes ont été baptisés à Pâques cette année en France, et plus de 5 000 adolescents (c’est-à-dire 
collégiens et lycéens uniquement, les élèves de primaire n’étant pas comptabilisés dans l’enquête).
Soit plus de 12 000 nouveaux baptisés adolescents et adultes sur la seule année 2024.
Des catéchumènes de plus en plus exempts de toute culture chrétienne
Si une grande majorité des catéchumènes adultes sont issus de familles de tradition chrétienne, ce 
nombre diminue chaque année (61 % en 2024, près de 69 % en 2023). À l’inverse, les personnes 
se déclarant « issues de familles sans religion » augmentent significativement : elles représentent 
aujourd’hui le quart des catéchumènes adultes.

Source : Église catholique en France (Conférences des évêques)
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Marcel Callo : l’audace  
d’une foi fraternelle 
Zoé a une grande histoire à raconter à ses amis, celle de Marcel Callo, un jeune profondément croyant, qui a 
défendu ses camarades et ses convictions au prix de sa vie. Mort en 1945 à l’âge de 24 ans, il a été béatifié en 1987. 

« Si j’avais été dans sa 
situation, est-ce que 
j’aurais fait pareil ? Vivre 
sans haine envers ceux 
qui me font du mal ? » 
se demande Zoé. Marcel 
Callo a témoigné d’une foi 
profonde en un Dieu qui 
était toujours avec lui, lui 
donnant force et audace 
pour avancer dans la vie.

une foi profonde
De nombreux membres du scoutisme, de 
la Jeunesse ouvrière chrétienne ( Joc) et du 
Mouvement eucharistique des jeunes (Mej) se 
reconnaissent en Marcel Callo. C’est, souligne 
Mgr Pierre d’Ornellas, « un jeune qui leur ressemble 
et qui a tenu le cap dans un monde hostile ». On le 
connaît grâce à de nombreuses lettres 
magnifiques qu’il a écrites, 
notamment à sa fiancée 
Marguerite, l’amour de sa 
vie.
Marcel Callo est né à 
Rennes en 1921 dans une 
famille nombreuse très 
unie et croyante. Il grandit 
dans une foi profonde, découvre avec 
bonheur l’engagement scout puis, devenu 
ouvrier typographe, rentre au service de la Joc. 
Il est fier de sa dignité de travailleur et rêve de 
répandre un esprit de fraternité en suivant celui 
qu’il considère comme un frère : le Christ-ouvrier.

La croix d’immortelles
Onze autres prisonniers le rejoignent, ils sont 
enfermés dans la même pièce, tous jugés 
« trop catholiques ». L’un d’entre eux rapporte 
des immortelles de la journée de travail, fleurs 
avec lesquelles ils fabriquent une croix. René 
Le Tonquèze, un témoin, a raconté bien après, 

le 27 mai 1971 : « L’ambiance était telle que 
nous ne pouvions pas faire autrement 

que de tout partager. » 
Six mois après, ils 
sont tous déportés 
dans des camps de 
concentration.

Mort à Mauthausen
Le 19 mars 1945, Marcel Callo, meurt 
à Mauthausen, à 24 ans, sous les yeux 
d’Albert Tibodo. Prisonnier comme lui, 
celui-ci a rapporté plus tard combien 
il avait été impressionné par sa 
détermination : « J’ai été frappé par son 
regard, c’est qu’il y avait en lui quelque 
chose d’extraordinaire… Il exprimait une 
conviction profonde qu’il partait vers le 
bonheur. »

« Missionnaire »  
en Allemagne

Au cœur de la guerre, en mars 1943, il est obligé 
d’aller travailler en Allemagne, en Thuringe. 
Marcel quitte tout : sa famille, ses camarades 
jocistes, son métier, sa très chère fiancée. Il 
part en tant que « missionnaire » pour « faire du 
bien à ses camarades partis au Service du travail 
obligatoire (STO) » : un défi dans un contexte où 
toute expression de la foi est interdite. Dans le 
camp, avec une petite équipe de la Joc, il organise 
et anime des réunions et des activités spirituelles 
ou sportives.

« Le Christ m’a ressaisi »
Le 19 avril 1944, Marcel Callo est arrêté par la Gestapo 
pour « action catholique ». En prison, il vit un moment 
de découragement profond. Puis, il écrit : « Le Christ m’a 
ressaisi, il est un ami qui ne me quitte pas un seul instant et 
qui sait me soutenir et me consoler durant les heures pénibles 
et accablantes » (lettre du 6 juillet 1944 à ses parents).
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POUR ALLER PLUS LOIN
Cet article s’inspire d’une biographie écrite par Mgr Pierre 
d’Ornellas, « Entre les mains du Christ. Marcel Callo, apôtre 
de la fraternité » (éditions Salvator, 2023).

PAGE RÉDIGÉE PAR  

L'ASSOCIATION PRÉSENCE-OTPP : 

CÉCILE LEURENT ET VÉRONIQUE DROULEZ. 

DESSINS : NICOLAS HAVERLAND.
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LE CŒUR EN MOUVEMENT

Retour sur le Parcours  
du cœur 2024
Le dimanche 14 avril a marqué une journée significative pour la communauté de la paroisse 
Saint-Gilles à Dunkerque avec l’édition annuelle du Parcours du cœur. Cette manifestation, 
dédiée à la fois à la santé et à la solidarité, a rassemblé un large éventail de participants, 
tous venus s’engager pour une cause noble tout en redécouvrant les beautés de leur ville.

D ès quinze heures, l’ambiance était 
au dynamisme et à la convivialité. 

Une professionnelle de la santé a d’abord 
proposé un échauffement, préparant 
ainsi les participants à choisir parmi les 
divers circuits (marche, cyclo, rollers…) 
soigneusement préparés par les membres 
de l’AEP, Équipe d’animation paroissiale. 
La majorité du groupe a opté pour le par-
cours pédestre de cinq kilomètres qui a 
su allier découverte urbaine et évasion 
bucolique au bord de l’eau sous un temps 
clément. Le trajet n’était pas seulement 
un exercice physique, mais aussi une 
occasion de méditation spirituelle avec 

des arrêts programmés dans les différents 
clochers de la paroisse. Ces pauses étaient 
des moments privilégiés pour explorer 
quelques curiosités et aspects méconnus 
des lieux de culte (Tombeau de Jean Bart, 
sacristies…). Un temps de prière y était 
également proposé par le père Romuald 
Carton, offrant ainsi une dimension 
spirituelle enrichissante à l’événement.
La journée s’est conclue sur une note 
de légèreté et de partage, avec une dé-
gustation de tisanes et un quizz sur la 
santé, créant un espace d’échange et de 
convivialité parmi les participants. Ces 
derniers, venus de divers horizons, ont 

pu tisser des liens significatifs, renforçant 
ainsi le sentiment de communauté au sein 
de la paroisse. Les dons collectés seront 
reversés à la Fédération française de car-
diologie, témoignant de l’engagement 
continu de la paroisse Saint-Gilles en Dun-
kerque envers des causes bénéfiques pour 
tous. Déjà, les participants se donnent 
rendez-vous pour le parcours du cœur de 
2025, preuve que la solidarité et la frater-
nité sont des valeurs toujours vivaces au 
sein de notre communauté.

CHARLOTTE FIX,

POUR L’EAP SAINT-GILLES-EN-DUNKERQUE
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Messes 
dominicales
À partir du dimanche 6 octobre

OCTOBRE
 → Samedi – 18h : église Saint-Benoît
 → Dimanche – 10h30 : église Saint-Nicolas

NOVEMBRE
 → Samedi – 18h : église du Sacré-Cœur
 → Dimanche – 10h30 : église Saint-Antoine

DÉCEMBRE
 → Samedi – 18h : église Saint-Antoine
 → Dimanche – 10h30 : église du Sacré-Cœur

JANVIER 2025
 → Samedi – 18h : église Saint-Antoine
 → Dimanche – 10h30 : église du Sacré-Cœur

FÉVRIER
 → Samedi – 18h : église du Sacré-Cœur
 → Dimanche – 10h30 : église Saint-Antoine

MARS
 → Samedi – 18h : église Saint-Benoît
 → Dimanche – 10h30 : église Saint-Nicolas

AVRIL
 → Samedi – 18h : église Saint-Nicolas
 → Dimanche – 10h30 : église Saint-Benoît

MAI
 → Samedi – 18h : église Saint-Antoine
 → Dimanche – 10h30 : église du Sacré-Cœur

JUIN
 → Samedi – 18h : église Saint-Benoît
 → Dimanche – 10h30 : église Saint-Nicolas

JUILLET
 → Samedi – 18h : église du Sacré-Cœur
 → Dimanche – 10h30 : église Saint-Antoine

AOÛT
 → Samedi – 18h : église Saint-Nicolas
 → Dimanche – 10h30 : église Saint-Benoît

SEPTEMBRE
 → Samedi – 18h : église Saint-Nicolas
 → Dimanche – 10h30 : église Saint-Benoît

Saint Benoît-Joseph Labre
« Un saint sur les routes, Un saint pour aujourd’hui ! »

B enoît Joseph, un exclu de la vie 
conventuelle du fait de sa fragi-

lité ; et pourtant profondément com-
munautaire… sans communauté. Quel 
paradoxe ! Benoît Joseph, parcourant 
les routes d’Europe, extrêmement soli-
taire, mais sans cesse en relation avec 
Dieu. Benoît Joseph dont l’apparence 
était celui d’un pauvre vagabond mais 
resplendissant dans les profondeurs 
de son être de la beauté et de la bonté 
de Dieu. Benoît Joseph toujours en 
recherche de solitude pour adorer et 
prier dans les églises mais se faisant 
frères des gens de la rue dans leur 
précarité ne pouvant passer à côté de 
ceux qui avaient faim sans mendier 
pour eux ou donner sa part de soupe. 
Cet être était entièrement tourné vers 
l’Autre, son Dieu et vers l’autre, son 
frère. Vivre dans l’intimité du Christ 
et d’une façon particulière du Christ 
humilié lui a permis de porter à un très 
haut point d’incandescence sa passion 
pour Dieu et sa passion de l’homme 
surtout pour l’humilié, le méprisé, le 
marginalisé.

Aller au-delà des apparences
Benoît Joseph n’a rien écrit mais au-
jourd’hui, par toute sa vie, il est parole. 
À tous les « paumés » cherchant un 
sens à leur vie – et n’est-ce pas chacun 
de nous ? il révèle qu’au milieu des an-
goisses, des situations les plus déses-
pérées, un chemin de confiance peut 
s’ouvrir, qu’une Présence nous accom-
pagne sur la route où nous marchons. 
Aujourd’hui encore la vie de Benoît est 

signe pour notre monde. Aujourd’hui 
encore, il intercède pour les pauvres, 
les marginaux. À Saint-Leu, une cha-
pelle lui est dédiée. La chapelle « Saint-
Benoît Joseph Labre » est un lieu de 
mémoire et de prière pour les frères 
et sœurs de la rue décédés. Dans cette 
chapelle, nous avons inscrit leur nom, 
leur date de naissance et de décès sur 
des cadres aux murs. Les gens de la rue 
aiment venir y prier et faire mémoire 
de ceux maintenant décédés qui ont 
partagé leur « galère ». Le message 
de Benoît Joseph peut aujourd’hui 
encore, et plus que jamais, toucher 
les cœurs. Benoît Joseph nous invite 
à plus d’intimité avec le Christ pour 
aimer mieux et plus largement nos 
frères, pas seulement ceux de notre 
clan mais bien plus profondément ceux 
qui ne nous apparaissent pas au prime 
abord aimables. Benoît Joseph nous 
invite à aller au-delà des apparences. 
C’est ce que les enfants de Rome ont 
compris. Ils avaient vu un saint en cet 
homme loqueteux. À l’annonce de la 
mort de Benoît Joseph, ils se sont mis 
à courir, parcourant les rues de -Rome 
en criant : « Le saint est mort, le saint 
est mort ! ».

PÈLERINAGE PAROISSIAL À AMETTES

DIMANCHE 8 SEPTEMBRE
Dans le Pas-de-Calais, Amettes, non loin de Lillers, est un 
village atypique : c’est là qu’au XVIIIe siècle est né le saint 
Benoît Joseph Labre (1748-1783), saint atypique surnommé 
« le clochard de Dieu ». 
Rendez-vous à 8h15 : Parking, face à la boulangerie « Marie 
Blachère » (7, allée Gabriel Faure à Saint-Pol-Sur-Mer), 8h30 
précises : départ du bus.

 → Accueil/café. Découverte de la vie de Benoît et de son 
message. Visite du sanctuaire par équipe, en famille... maison, 
église, chemin de croix…

 → Pause déjeuner / café.
 → Marche (1,5 km) avec pause pour discuter à partir 

des symboles de Benoît. Pour celles et ceux qui ont des 
difficultés à se déplacer, la discussion va se faire dans la 
pâture. Pour les enfants, un temps d’expression artistique leur 
sera proposé.

 → Eucharistie d’envoi.
 → Retour vers 17h30.

Ramener le pique-nique. Participation (aux frais) libre.
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Chers amis,
J e vous écris ces quelques lignes en 

ce 8 mai, alors que je viens d’admi-
rer l’entrée solennelle du navire «Le Be-
leem», dans le port de Marseille, appor-
tant la flamme olympique allumée, comme 
le veut la tradition à Athènes… Cette 
flamme, signe de Paix, annonce les Jeux 
olympiques et para-olympiques qui vont 
tenir en haleine, notre pays de France et 
le monde entier, pendant des semaines, 
cet été… Des milliers d’athlètes venant du 
monde entier vont s’affronter dans quan-
tité d’épreuves sportives afin de remporter 
la médaille d’or olympique dans leur disci-
pline respective…
Formulons tous ensemble, le vœu de la 
Paix pour le monde et que ces jeux en 
soient le signe et le désir profond de toutes 
et de tous… Avec la Vierge Marie, Reine de 
la Paix, elle que nous prions, particulière-
ment le 1er janvier de chaque année pour 
la Paix, accueillons cette parole de son Fils 
Jésus, au matin de la Résurrection : « La 
Paix soit avec vous » ( Jean 20. 19), alors que 
la guerre et les violences de toutes sortes, 
font rage en Ukraine, en Terre Sainte et 
ailleurs… Partout, ce sont des victimes in-
nocentes qui versent le sang ! Partout, ce 
sont des drames qui déchirent des familles 
et qui laissent des milliers de blessés et 
d’orphelins !
Comme les athlètes qui se préparent à ces 
jeux, entraînons-nous avec la grâce de 

l’Esprit Saint, à mettre tout en œuvre pour 
réduire les inégalités entre les hommes, 
pour détruire les murs de la haine et de la 
jalousie, pour rendre la dignité à ceux qui 
sont bafoués dans leurs droits à une terre, 

aux soins, à l’éducation, à l’eau potable, à 
l’accès à la nourriture qui sont vitaux  pour 
eux et leurs enfants…
Comme les athlètes, concourons tous 
ensemble pendant ces Jeux, pour rem-
porter la médaille d’or de la Justice, de la 
Fraternité, de la Liberté et du partage des 
richesses, qui sont les seuls garants que la 
Paix est possible et qu’elle sera « toujours 
à gagner ».
Alors heureux serons-nous, d’être appe-
lés artisans de Paix, bâtisseurs de Justice, 
témoins infatigables de l’Amour de Dieu…
Vive les Jeux olympiques et para-olym-
piques ! Vive la Paix !

ABBÉ JÉRÔME VANDERSCHAEVE

Formulons tous ensemble, 
le vœu de la Paix  

pour le monde et que  
ces jeux en soient le signe 

et le désir profond de 
toutes et de tous… 

P
IX

A
B

AY
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ÉCOLE PRIVÉE SAINT CHRISTOPHE
MATERNELLE - PRIMAIRE 

8h30 à 11h35 et 13h30 à 16h30

2 rue Albert de Mun 
 ROSENDAËL  03 28 63 14 41

www.ecole-saint-christophe.net - e-mail : secretariat@ecole-saint-christophe.net

Garderie matin et soir  
restauration scolaire, étude du soir et cours d’anglais

https://lasallecoudekerque.com/


